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□本报记者胡晓诗

成立俱乐部，挖掘多条桂林经典徒

步线路

年近五旬的郭晖是我市“小刀户外”的创始人。在
做户外俱乐部之前，他在工厂、公司上过班，也开过自
己的电脑公司，是一个不折不扣的技术男。差不多 20
年前，郭晖开始自己出去徒步，“当时走了漓江、遇龙
河，觉得很好玩，从此一发不可收拾，再加上之前的工
作遇到了瓶颈，索性就把爱好当成了自己的事业。”他
说。

在一个俱乐部做了一年的领队后，郭晖在 2006 年
创办了“小刀户外”，也是桂林最早成立的户外俱乐部
之一。说到“小刀”这个名字，他说没有什么特别的含
义，这只是当时的网名，带队时大家也习惯叫这个名
字，于是就一直沿用了下来。

一开始，俱乐部走的都是桂林周边的路线，如漓
江、龙脊、遇龙河、天湖、摩天岭等地。郭晖回忆说，
最开始还没有现在流行的包车，以前的人都很“傻”，
都是背着包重装出行，需要先坐班车后再转车到徒步出
发点，然后背着包翻山越岭露营过夜，第二天再风尘仆
仆地回来，“以前是很艰苦的，现在太幸福了，有大巴
接送，走的路更少了，但以前是比较原生态的，当时的
摩天岭还没有水泥路，也没有风车。”郭晖介绍，俱乐
部成立之初主要依靠班车出行，大部分是 AA 制，没
多久就从包班车到包旅游车出行，是桂林市较早包旅游
车，也是较早做商业队的户外俱乐部。

俱乐部成立后，很多线路重复走已没有了吸引力，
郭晖还面临着开发新线路的问题。于是，他找到以前的
老地图，平日里就开着摩托车去踩线，开发出了很多新
路线，“为了满足大家徒步的要求，我们就专门去找古
道，这样就比较有趣味一点。比如说从桂林电子科技大
学花江校区到大圩熊村，就有三四条古道可以走。还有
从灵川正义到三街也有古道，到了春天山上杜鹃花开的
时候非常漂亮，当时这条路很红火，被取名为‘杜鹃古
道’。到了秋天赏银杏，可以走海洋到小平乐的古
道。”当时，户外爱好者们认为徒步一二个小时太休闲
没有意义，郭晖就找一些要走五六个小时带有文化气息
的线路，得到了大家的一致好评。郭晖介绍，每当他发
掘了一条新线路，就会有很多俱乐部或徒步群的领队报
名参加，之后他们再带队去徒步，线路就这样走了出
来。

“桂林很多之前的徒步路线，十条新路线至少有一
半是我走出来的，但现在很多路线已不存在了。”郭晖
说。谈及这些线路为什么会消失，他解释说，后来新修
的路把古道覆盖住或是破坏了，另外这些路是当地村民
走的，俱乐部之后不再组织去走，就没有人知道也不会
去了，而且现在的人也不愿意徒步这么远，直接开车到
目的地，最多走一二个小时就很累了。

对于俱乐部的最初设想，郭晖当时只想着做桂林的
线路，随着客户群体的不断扩大，他开始带队走向国内
其他省份甚至国外，从辽阔的西北再到异域的雪山，都
留下了他的足迹。郭晖坦言，他没有统计过到底走了多
少地方，他已走完桂林所有的户外路线，国内的大部分
路线也都已涉足。

曾是网络红人，见证徒步旅游 10 年

发展历程

作为一个资深的户外旅游从业者，郭晖也见证了桂
林户外徒步的发展历程。

他说，刚开始大家对户外徒步认识不全，认为这是

一项比较高端的运动，需要花很多钱购买一些高精尖的
装备，“实际上我们做这个以后就开始普及开来，做一
些大众接受度较高的线路，让普通消费阶层都可以参与
进来，只要不是玩太刺激的线路，就不需要高端设
备。”随着参与人数的不断增多，桂林的户外旅游在
2010 年进入了一个井喷期，“ 2010 年，每到周末就
有很多人参加户外旅游，桂林的俱乐部和户外群也有很
多。”郭晖说。

六七年前，郭晖的户外徒步帖在桂林人论坛的户外
部落版块可以说是最火的，他在论坛上留下了 554 个
主题帖， 5913 条回帖，是名副其实的网络红人。郭晖
介绍，作为桂林当时唯一的户外徒步网络平台，活动的
召集帖都是通过该论坛来发布。在活动数天前，他会在
论坛发布一个活动召集帖，写明行程、费用、人数等信
息，有兴趣的网友可以跟帖报名留下联系方式。游玩回
来后，他再把当天出行的情况和照片发一个汇总帖，参
与者们会踊跃地顶帖，回复自己的照片和感想，这样也
吸引了很多网友浏览，“以前的论坛是做得非常好的，
大家可以在上面交流，相互之间混得很熟，我的帖子经
常有十几二十页的回复，最火的帖子有三十多万的点击
量，在论坛的同类型帖子里点击量也是最高的。”随着
网络平台的增多，论坛不再火爆，也失去了分享的氛
围，让郭晖感到很是遗憾。

到了近几年，徒步群的数量又减少了，一个原因是
各个山上都修了路，可以走的线路不多，之前喜好徒步
的人在这十年时间里把该玩的地方都玩过了，再加上新
一代人的想法不一样，不再愿意长时间步行，更倾向于
舒适性更高的自驾游，“每个时间段每一批人的追求不
一样。”郭晖说。如今，自驾游已成为国民旅游的重要
构成部分，俱乐部组织的活动不再像以前那么红火。他
回忆说，以前一到周末，出桂林城的四个方向只要有班
车，都是人山人海等着坐车，现在玩的人比以前更多，
但像这样坐班车的人就少了，随着生活条件的改善，私
家车数量不断增加，以前都没有小车上去的摩天岭、天湖
都会堵车了，现在到了节假日，想在天湖湖边找个扎营的
地方都很难，“这是件好事，说明大家都喜欢上了户外旅
游，也懂得怎么去玩了，只要组织对大家胃口的东西，群
众基础也更大，这对大家都是一个促进。”郭晖认为。

转变发展方向，他选择继续“在路上”

如今，郭晖已经把重心转移到了承接企业户外拓
展，为地方体育赛事提供服务上来，他还会偶尔组织老
客户们到桂林的户外走走。他介绍，现在桂林徒步游已
做成了联盟的形式，这样做可以降低成本，但他还是坚
持独立运营，做精品游线路来保障服务，“想客户所
想，根据客户需求来定制，满足他们的需求，这是联盟
办不到的。”而他更倾向于带领徒步爱好者们走进原生态
的风景，“体验感更好而且人不多，就是我要选的地方。”
同时为了保障安全，有着丰富户外救援经验的他都会提
前踩点，“没有经验，没有去过的地方首先是不能带的。”

走遍桂林的山山水水，郭晖最喜欢、最推荐的线路
是天湖，“这里风景好，一年四季可以看到不一样的风
景。”他也提醒到，参加徒步前要做好功课，对要去的
地方和领队有个大概的了解，不能太盲目，对陌生的线
路要有心理准备，最重要的是以安全为主。

常年在外行走，让郭晖结识了很多朋友，见到了不
同的风景和风情，也收获了健康的体魄，看起来也比实
际年龄年轻，“可能是做户外的人心态更年轻吧。”他
很看好桂林户外旅游的前景，认为很多人会从常规旅游
加入到户外旅游中来，“桂林的山水漂亮，交通很方
便，桂林在这方面很有前景。”现在，与小刀户外同时
期成立的户外俱乐部还剩下一两家，步履不停的他说，
准备在这一行一直干到退休。

(本文图片由受访者提供)
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行走

位于漓江东岸的草坪回族乡，距
桂林约 35 公里，这里三面环山一面
临水，是九山半水半分田的典型山
区，民风淳朴。这里历史悠久、人文
荟萃，早在秦汉时期就已是漓江水路
的重要驿站。随着时代的变迁，陆路
交通的发达，草坪渐渐名声不再。

近年来，雁山区对草坪完成了新
型城镇化示范乡镇建设、旅游基础设
施提升和休闲农业示范区打造等一系
列项目建设，让这个底蕴深厚的小镇
重焕新生。草坪，“青罗带上的一颗
明珠”，正如一幅美丽画卷，在世人
面前徐徐展开。

从碧岩阁起，雁山草坪骑行绿道
沿漓江而下。没有车辆的打扰，你可
以尽情在上面慢跑、散步、骑行，欣
赏沿途的风景。一边是清澈的漓江，
一边是古树参天，竹林幽幽，漫步在
青山秀水间，仿佛置身画中一般惬
意。沿途，或是宗祠老村，或是休闲
驿站，或是果树，一路看点十足。

曾几何时，草坪四处是杂乱无章
的建筑，还有随处可见的垃圾、陈旧
的街道。如今，走进草坪，你很难将
眼前的景象与多年前的草坪联系起
来——— 青石板路在小巷中蜿蜒曲折，
整洁的街道，独具特色的滨江观景
台，小青砖、马头墙、坡屋顶为代表
的桂北民居风格建筑，与静静流淌的
漓江水和点点青山互相辉映，安静、
悠闲而富有诗意……生活环境改善
了，这里的村民也看到了旅游商机，
把自家打造成了民宿。他们就地取
材，用漓江的鹅卵石装扮花园，把家
人留下的老蓑衣当做装饰品挂在墙
上，四处洋溢着当地人家的风情。

漓江两岸奇山怪石起伏连绵，景
色迷人，而冠岩景区旁的江段则是漓
江胜景的精华所在——— 这里蜿蜒曲
折，碧水萦回，奇峰倒影，是最能领

略“江作青罗带，山如碧玉簪”的绝
妙之处。一山一水一诗，宛如一幅诗
中有画、画中有诗的水墨山水长卷。
走近江岸，江水清可见底，让人不禁
想到小学语文课本里《桂林山水》的
句子：“漓江的水真清啊，清得可以
看见江底的沙石。”

不远处的景区，游人早已消散，
漓江上只有返程的客船不时驶过，掀
起的浪花不停地拍打着江岸。行走在
草坪的江边，可以看到市区近乎绝迹
的船上人家，小船边的排筏，不时随
着水流漂动，十多只鱼鹰结束了一天
的捕鱼工作，正站在竹排上休息，整
理身上的羽毛；岸上，船上人家饲养
的鸡在河边悠闲地觅食。在裸露的滩
涂上，三五对新人正身着洁白的礼服
拍摄婚纱照，让桂林山水见证他们美
好的爱情。

冠岩的不远处，新的码头已顺利
完工，可以想见，未来的草坪，将有
更多游人前来一睹她的芳容。

文旅圈

网名“小小刀”的郭晖是我市的徒步达人，14 年前，他成立了“小刀户外”俱

乐部。从最初挖掘了桂林多条户外徒步线路，到走向更广阔的天地，郭晖的经历也折

射出了桂林户外徒步旅游的发展历程。近日，记者见到了这位资深的户外达人，听他

讲述用脚步丈量路途的故事。

▲在尼泊尔安纳普尔纳峰带队
徒步的郭晖。

行走草坪，

赏漓江美景精华
□记者胡晓诗 文/摄

▲数月前，郭晖带队来到龙胜彭祖坪。

▲清澈的漓江上，正在整理羽毛的鱼鹰。

▲蜿蜒的骑行绿道。

▲数月前郭晖带队在兴安摩天岭露营，看到了常人少见的日出美景。
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